

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año V.

Servicio telegráfico,
postal
y telefónico.
Información general
y regional.Redacción, Administración e Imprenta: Loyola, X, bajo
TELÉFONO 182

San Sebastián.—Miércoles 6 de Noviembre de 1895

Revistas extranjeras
literarias,
artísticas, industriales
financieras interesantes
y de salones.

Núm. 1.453

PAPEL DE LA FÁBRICA «LA GUIPUZCOANA» DE TOLOSA

EL GENERAL BLANCO

Siempre han corrido parejas el valor y la modestia de nuestros soldados. Especialmente del heroísmo y la hidalguía, constantes muestras de que la anterior invención no es simple jactancia de patriotas.

A las que diariamente nos ofrecen nuestros esforzados guerreros, podemos hoy añadir la que resplandece en uno de los párrafos de la carta que dirige el gobernador general de Filipinas, D. Ramón Blanco, a un estimado colega, con motivo de los justos elogios que consiguió en sus columnas, a raíz de haber premiado la Reina y el Gobierno los servicios heróicos del esforzado militar, elevándose a la altísima dignidad de capitán general del ejército.

El párrafo a que nos referimos dice así:

«No es ésto decir—escribe—que yo me crea merecedor de la altísima distinción que se me ha otorgado; nada más lejos de mi ánimo; mas, por eso mismo, porque no lo merezco, el elogio de ustedes resulta para mí doblemente digno de gratitud, como hijo sólo de la simpatía y de la benevolencia con que juzgan ó aprecian mis modestos servicios.

La Reina y el Gobierno han querido, sin duda, premiar en la persona de su general en jefe el heroico comportamiento de este ejército, que es quien todo lo merece. A su noble esfuerzo, a su perseverancia y a sus grandes alientes se debe, después de Dios, el éxito obtenido; y en sus banderas, que no en mi modesto uniforme, debiera bordarse ese tercer entorchado que ha ganado y del que yo procuraré hacerme digno.»

27.000 soldados a Cuba

Embarco de la nueva expedición

Salvo alguna variación de detalle, el orden de marcha de la nueva expedición está, a lo que parece, acordado entre el ministerio de la Guerra y la Compañía Transatlántica.

El día 22 del corriente embarcarán 10 batallones. De modo que de ser esto exacto, en un mismo día saldrán de los puertos de la Península 10.000 hombres. El día 23 embarcarán 6 batallones. Y en los días 24, 25 y 30 los 5 restantes. Antes de éstos saldrá el cuarto batallón de infantería de marina, que embarcará en el primer vapor correo del presente mes, y luego el batallón provisional de Puerto Rico, núm. 4, que va a organizarse. Total, 23 batallones.

Los primeros 10.000 hombres embarcarán el día 22, de la siguiente manera:

En el vapor *Santiago*, que zarpará de Barcelona, irán los batallones de San Quintín y Navarra. El *San Agustín* embarcará en Cartagena al batallón de Sevilla. De Cádiz saldrá el *Buenos Aires* con los batallones de Pavia y cazadores de Cataluña; y en el *Montevideo*, que saldrá de Santander, marcharán los batallones de Cantabria y Bailén.

En la Coruña tomará a su bordo el vapor *León XIII* a los batallones del Príncipe y Toledo, y en Palma de Mallorca, el *San Ignacio*, al batallón provisional de Cuba.

El embarque del día 23 se efectuará del siguiente modo:

Batallones de Andalucía Mérida y Barbastro, en Barcelona, a bordo del vapor *Celón*.

Batallón de España, en Cartagena, a bordo del *San Francisco*.

Batallones de Castilla y Cuenca, en Cádiz, a bordo del *San Fernando*.

Batallón de Sicilia en el vapor correo *Maria Cristina*, que saldrá de Santander.

El día 24 embarcarán en Cádiz, en el vapor *Satrústegui*, los batallones de Zaragoza y Saboya, y en Santander, en el vapor *Santa Bárbara*, el batallón de Valencia.

El día 25 saldrá de Cádiz el *Cataluña* con el batallón cazadores de Puerto Rico, y el 30 saldrá del mismo puerto, a bordo del correo *Alfonso XIII*, el batallón de Córdoba.

Además de los 23 batallones que hemos dicho, embarcarán 2.500 reclutas, y el resto hasta 4.000 reemplazos que se enviarán en los vapores del 10 y 20 de Diciembre.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Alzuru, se reunió á las tres y media de la tarde, con asistencia de todos los señores diputados, excepción hecha del señor Mercader, que excusó su asistencia por ocupaciones inaplazables.

La comisión de Gobernación presentó un dictamen proponiendo la aprobación del reglamento de policía urbana formado por el Ayuntamiento de Zaldibia. Este dictamen fué aprobado por la Diputación.

Aprobó igualmente otro informe de la comisión de Fomento, proponiendo se den las gracias más expresivas á don Zárate Esnola, por la atención que ha guardado á la Diputación al enviarle una copia del cuadro de *Las fraguas de Vulcano*, de Velázquez.

También se aprobó otro dictamen de la misma comisión de Fomento, indicando la conveniencia de dar las gracias á don Adolfo Comba, por sus Manuales de Aritmética y Geometría plana, y recomendar la adquisición de estos libros á los centros de educación, para los que se han ericte.

Según lo propuesto por la sección de la Hacienda municipal se aprobaron las cuentas municipales de Cerain, correspondientes á los años económicos de 1889-99, 1890-91; y las de Vidalia del ejercicio de 1892-93.

Se comenzó la lectura del proyecto de reglamento de instituciones, que, para la creación de una Caja de ahorros, ha formulado la Comisión provincial.

Y se levantó la sesión, convocándose la inmediata para hoy á las cinco y media.

Conferencias telefónicas

MADRID

Nuevas declaraciones.

Dice un despacho de Londres que el corresponsal en Cuba de *The Times* ha remitido una *interview* que celebró con Martínez Campos.

Dice éste del ejército enemigo, que en Santiago de Cuba son numerosas las partidas y están bien armadas, mientras en Puerto Príncipe tienen escaso y mal armamento. Que también han aumentado mucho en Santa Clara.

Martínez Campos lamenta la carencia de buques que hagan una estrecha vigilancia de las costas, tan fáciles de abordar por su especial topografía y tan difíciles de vigilar desde tierra.

Dice el general que aunque la nación hace un sacrificio y el gobierno organiza admirablemente los refuerzos, apenas bastan para la campaña, por la clase de guerra que obliga á disseminar fuerzas en la vigilancia de ingenios, ferrocarriles, fuertes, destacamentos de los poblados y la táctica especial del enemigo.

Respecto de la política en Cuba, dice que la autonomía es un peligro para España; y que si bien es cierto que el partido autonomista es leal y patriótico, no faltan algunos pocos autonomistas que hacen esa propaganda de la autonomía plena; como medio de preparar la independencia de la isla.

Afirma no haber tratado para nada con los rebeldes sobre arreglo de ninguna especie; ni tendrá trato, dice, mientras estén con las armas.

Las reformas no se implantarán en la isla, hasta tanto que esté pacificada por completo.

La marcha de los acontecimientos dice que justifica su campaña de benignidad; pues casi á diario se presentan á indulto á nuestras autoridades multitud de rebeldes arrepentidos de sus errores.

Añade que la situación en Cuba es tristísima por la crisis agrícola que ya venía elaborada de antes y falta de trabajo, más paralizado desde que dieron comienzo las operaciones.

The Times publica después un artículo propio en el que dice que nuestras tropas hacen bien poco en las operaciones de campaña; y que los insurrectos por su parte tampoco hacen gran cosa, aparte de algunas escaramuzas y combates parciales de poca importancia, y que la guerra se desarrolla con gran languidez teniendo el aspecto de una enfermedad crónica, que va produciendo lentamente su fatal obra de exterminio.

Nuestras tropas atacaron con brío y desalojaron de sus posiciones al

Es muy comentado este artículo del importante periódico londinense.

De inspección.—El general Lachambre salió de Santiago de Cuba y ha girado una visita de inspección á todos los servicios militares de Cienfuegos, Guantánamo y Matanzas.

A los que van.—En la Habana se prepara un recibimiento entusiasta á las tropas que marchan este mes para campaña.

El marqués de la Habana—Murió esta tarde á las tres y media el ilustre marqués de la Habana.

Se hallaban en su habitación en aquel momento sus hijos, las condesas de Xiquena y Torrejón y marquesa de Sardoal; los generales Primo de Rivera y Bermúdez Reina, la vizcondeza de Torres Luzón, y el señor Draque de la Cerda.

Después llegaron á la casa mortuoria el general Manzano, para dar el pésame á la familia en nombre de S. M. la Reina; el señor Sagasta, los ministros de Marina y de la Guerra, y Capdepón.

El entierro se verificará el próximo jueves; y hasta ese día estará expuesto en la capilla ardiente el cadáver embalsamado.

Se le harán los honores de capitán general en plaza.

A Cuba.—Han salido de Cádiz el crucero *Marqués de la Ensenada* y los cañoneros *Balboa*, *Pizarro* y *Cortés*.

A campaña.—Los tenientes generales Marín y Pando han estado á despedirse de Su Majestad la Reina.

Marchan ambos á Cuba en el correo que saldrá el día 23 de Santander.

Yankéé é insurrecto.—Es objeto de muchos comentarios en la Habana, que forme parte de la partida insurrecta que desembarcó en Cuba y manda Céspedes, un hijo del cónsul norteamericano en la Habana Mr. William, conocido por sus aficiones hacia los filibusteros.

Combate reñido.—Salieron de operaciones 200 hombres del batallón de Cádiz que encontraron en Loma Salado, cerca de Santa Clara, al enemigo, que ocupaba parapetado aquella posición.

Nuestras tropas atacaron con brío y desalojaron de sus posiciones al

enemigo, causándoles 5 muertos y muchísimos heridos.

Nuestras tropas tuvieron 11 heridos, entre ellos el capitán Carmona, el comandante Mendieta, que tiene tres balazos en una pierna; y el teniente Esteban Torre, que se encuentra gravísimo en el hospital de sangre.

Recompensa.—El ministro de la Guerra ha mandado abrir el juicio contradictorio para la concesión de la cruz de San Fernando al valiente capitán Valenzuela.

Conjura?—Dícese aquí, y de este asunto se habla mucho hoy, que en una cacería organizada por los señores Navarro Rodrigo y Maura en el castillo de Orofesa, y á la que concurrieron muchos políticos conocidos, se habló mucho de política en sentido poco halagüeño para el señor Sagasta.

Combates en Cuba.—Anoche dice un despacho de la Habana que salieron 24 soldados del regimiento de Canarias, 50 de las guerrillas de Santander y otros de infantería de marina y algunos guardias civiles para guarnecer los ingenios llamados «Los Alfonso», en jurisdicción de Holguín, y se encontraron con la partida de Miró que tenía 500 hombres á sus órdenes.

Nuestras tropas batieron á los rebeldes y les pusieron en dispersión, causándoles algunos muertos y heridos.

Murió el titulado comandante Zayas.

—Ha salido para Caibarién el regimiento de Brubón, para libertar á la guarnición del fuerte «Dolores»; sitiado desde hace dos días por los insurrectos.

—Los despachos de la Habana amplían los detalles del encuentro que sostuvo el general Oliver con los rebeldes en el potrero «Flores». Dicen que recogió mucha dinamita en los sótanos del ingenio «Adela».

En el encuentro tuvieron los enemigos 5 muertos, 11 heridos graves y 20 leves.

—Cuando la columna de Oliver regresó á San Juan de los Remedios fueron objeto las tropas de un recibimiento entusiasta.

Voluntarios.—Han llegado á la Habana 734 voluntarios españoles procedentes de la República Argentina.

La población les recibió con gran entusiasmo.

Deportados.—Los separatisas doctor Ros, Castagente y otros varios, presos días pasados, serán deportados al penal de Ceuta.

Hazañas insurrectas.—En jurisdicción de Santi Spiritus han quemado los insurrectos 18 casas de labranza.

—En la línea férrea de Santi Spiritus á las Tunas, cerca de la estación de Guribal, ha sido destrozado un tren por medio de la dinamita. Se ignoran detalles.

—En la línea de Puerto Príncipe á Nuevitas, entre San Agustín y Villanueva, estalló también dinamita al paso de un tren, haciéndole descarrilar. Iban tropas y viajeros. Todos, afortunadamente, resultaron ilesos.

Política cubana.—Han producido alguna agitación política en la Habana los telegramas de Madrid dando cuenta de si existían discrepancias de criterio entre el Gobierno y el general Martínez Campos.

Con este motivo se han reunido el

marqués de Apezteguía, jefe del partido de la Unión Constitucional; el señor Valle, jefe del reformista en ausencia del conde de la Morteira, y el señor Calvo, del partido autonomista; y en nombre de las respectivas agrupaciones han declarado que están todas conformes con el criterio del general Martínez Campos y la política que desarrolla en la isla.

Un accidente grave.—El conocido sportman bilbaíno Agustín Leivisson, ha sufrido un grave accidente en el Hipódromo.

Montaba el caballo «Aida» y trotaba en la pista; cuando el caballo salió al galope descompuesto, arrojó al jinete de la silla, y tuvo Leivison la desgracia de quedar enganchado por el pie que se le quedó engargantado en el estribo; siendo arrastrado largo trecho por el caballo que iba desbocado.

La gente que se hallaba en el Hipódromo recogió al señor Leivisson, que estaba sin sentido, y le contó que salieron 24 soldados del regimiento de Canarias, 50 de las guerrillas de Santander y otros de infantería de marina y algunos guardias civiles para guarnecer los ingenios llamados «Los Alfonso», en jurisdicción de Holguín, y se encontraron con la partida de Miró que tenía 500 hombres á sus órdenes.

La acción de Ojo de Agua.—Insurrecto romántico. Los despachos en que se da cuenta detallada del empeñado combate de Ojo de Agua, en que se cubrieron de gloria el capitán Valenzuela y sus bravos soldados, encierra detalles interesantísimos.

En la mañana del 31 de Octubre llevó un guía la noticia al capitán Valenzuela, que guarnecía con 90 hombres del regimiento de Canarias, el poblado de Ojo de Agua, provincia de Puerto Príncipe, de que algunas fuerzas insurrectas intentaban atacar el próximo ingenio Canabria.

Valenzuela dejó en el poblado 28 hombres, al mando de un teniente, 16 dentro del poblado y 12 con el sargento Oancio, en las afueras, y él con el resto de la fuerza se fué á buscar al enemigo, con el que tropezó á las dos de la tarde un un potrero llamado Tardío, próximo al ingenio Cantabria.

Los enemigos eran unos 400 y pronto fueron rechazados; pero eran vanguardia de una fuerza de 1.700 hombres que mandaban el titulado general Suárez y y los cabezillas Piñeiro, Rego y Granda. Como esperaba al enemigo y traía grandes fuerzas de caballería que atacaron con furia; Valenzuela desató 15 hombres para tomar posiciones que impidieran una sorpresa; y formó el cuadro con su tropa, que rechazó nueve veces á la caballería enemiga; atacándola á su vez á la bayoneta cuando se retiraba en dispersión por el fuego nutritivo que le hacían los Canarias.

En estos ataques murieron tres soldados y cuatro fueron heridos; y los que el enemigo quiso rematar.

Para salvarlos hizo Valenzuela un esfuerzo sobrehumano y se arrojó adelante con media docena de bravos y entoncos recibió un balazo en un hombro y otro en una pierna, cayendo al suelo, y así peleaba todavía animando á los suyos á quienes dijeron: «Aquí hay que morir, muchos, peleando por España.»